Prólogo

En la primera sección se abordan temáticas sobre el campo educativo. Se inicia con un capítulo sobre el "Análisis de las estrategias de la deserción universitaria en el contexto de la pandemia COVID-19". Se investigó el impacto del COVID-19 en la deserción estudiantil en la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, Extensión Sinaloa Leyva de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Los hallazgos indicaron que la pandemia generó un impacto significativo en la deserción estudiantil, afectando la participación académica y generando preocupaciones emocionales y económicas. La transición a un sistema educativo digital generó desafíos para algunos estudiantes, como la falta de acceso tecnológico y la conexión a internet, lo que generó altos niveles de estrés y ansiedad.

En segundo lugar se presenta un trabajo sobre la "Retroalimentación y aprendizaje colaborativo en estudiantes de educación secundaria de una institución educativa de Lima", En esta investigación se buscó determinar la relación entre la retroalimentación en el aprendizaje y el aprendizaje colaborativo en estudiantes de educación secundaria de una I.E. de Lima. Se aplicaron dos cuestionarios para la recolección de datos y se encontró una correlación estadística significativa entre la retroalimentación en el aprendizaje y el aprendizaje colaborativo. Se concluye que hay una relación significativa entre estas dos variables en los estudiantes de educación secundaria.

El capítulo "La gamificación como estrategia de enseñanza en instituciones de Educación Superior", revisa la teoría sobre la implementación de la gamificación en la educación superior. Se analizan documentos académicos sobre videojuegos y gamificación, y se destaca cómo las mecánicas de juego son un punto de encuentro entre ambas categorías, mientras que su finalidad difiere: los videojuegos son para la diversión, la gamificación para la fidelización y el compromiso. En la gamificación, el docente se convierte en un diseñador de actividades lúdicas para el aprendizaje, y el estudiante se convierte en un usuario-jugador.

Por otra parte, en el contexto actual de falta de acceso a instalaciones deportivas, el capítulo: "Acondicionamiento físico en el entorno doméstico. Una guía exhaustiva para mejorar la condición física", ofrece una guía completa para hacer ejercicio en casa y destaca la importancia de la actividad física para la salud integral. Propone un enfoque para integrar el ejercicio en la vida diaria y cubre pautas, ejercicios de movilidad, calentamiento, aeróbicos y fuerza, con instrucciones para planes de entrenamiento personalizados.

Para finalizar esta sección, se plantea el capítulo: "Autoestima, bienestar psicológico y rendimiento académico. Reflexiones teóricas en la praxis universitaria". Este ensayo compara la autoestima, el bienestar psicológico y el rendimiento académico en estudiantes universitarios. La autoestima y el bienestar psicológico tienen un impacto significativo en el proceso educativo y el rendimiento académico se ve afectado por factores cognitivos y psicológicos. Se concluye que la autoestima es importante en la construcción del aprendizaje y las capacidades mentales contribuyen al bienestar

psicológico, lo que permite trabajar problemas interpersonales relacionados con el rendimiento académico.

En una segunda sección, se abordan temáticas relacioandas con las ciencias políticas, filosofía y derecho. Se abre al sección con un "Análisis filosófico de la constitución de la intersubjetividad a través del discurso público y el discurso oculto". Aquí se realiza un análisis filosófico sobre la construcción de la intersubjetividad en el marco de la fenomenología hermenéutica y el análisis del discurso, mediante los conceptos de discurso público y discurso oculto.

El capítulo sobre "el cliente electoral en tiempos de sufragio", aborda la época de elecciones, donde los ciudadanos tienen el derecho de elegir a sus autoridades. Plantea la idea de clientes electorales que se dividen en dos: los consumidores electorales, que votan con criterio y raciocinio, y los compradores electorales, que votan sin criterio y tienen una conducta operativa en el proceso electoral. Esta es una reflexión para entender el campo electoral.

Para finalizar esta sección, el capítulo "Medida limitativa de derecho personal en las condenas por delitos de extorsión en el distrito judicial de San Martín" se realiza una investigación para examinar la relación entre medidas limitativas de derecho personal y delitos de extorsión. A partir de los datos recogidos, se concluye que existe una relación significativa entre las medidas limitativas de derecho personal y los delitos de extorsión.

La tercera sección del libro, abre con un estudio donde se analiza las tendencias y estrategias para reducir el ausentismo laboral en la empresa Desarrollo Integral de Bacurato SA de CV, Sinaloa. En, "Tendencias y estrategias para reducir el ausentismo laboral en el entorno empresarial", los datos cuantitativos se recolectaron a través de cuestionarios y análisis de registros de asistencia laboral, mientras que las entrevistas brindaron información cualitativa. Las estrategias para abordar el ausentismo incluyen programas de bienestar, un entorno saludable, incentivos, políticas flexibles y comunicación efectiva.

El capítulo "Impacto eficiente de lean manufacturing en las operaciones industriales" analiza la implementación de herramientas de manufactura esbelta en diferentes operaciones industriales para reducir el desperdicio y optimizar las operaciones y tiempos de entrega. La implementación de estas herramientas satisface los requerimientos de las industrias en relación con la productividad, eficiencia, eficacia, limpieza y orden, tiempos de entrega, flexibilidad, rentabilidad e impactos ambientales.

En "Responsabilidad social de empresas iberoamericanas: una revisión sistemática", se identifica y describe trabajos científicos relacionados con la Responsabilidad Social Empresarial (RSE) en países Iberoamericanos, mediante el análisis de datos seleccionados. Los hallazgos demuestran la influencia de la RSE en las empresas, ya sea positiva o negativa, dependiendo del contexto y el ámbito.

El capítulo "Beneficios de las experiencias de implementación de gestión de calidad en las empresas" se planteó como objetivo el identificar los beneficios y objetivos que la gestión de calidad y los sistemas de gestión de calidad ofrecen a las empresas. La gestión de calidad es un factor clave para el éxito de un proyecto en un sector competitivo y se basa en principios como la satisfacción del cliente, la mejora continua, el empoderamiento de los empleados, la participación de los proveedores y la toma de decisiones basadas en datos reales.

Finamente, "Contaminación sonora en los centros de diversión y el respeto al derecho de vivir tranquilo, Distrito de Morales", identifica la contaminación acústica en centros de recreación y cómo afecta el derecho a la vida de los residentes. Los resultados muestran que la exposición al ruido de alta intensidad es la principal causa de la contaminación acústica y puede provocar desgaste sensorial como la sordera, nervios, dolor de cabeza e irritabilidad.

Como cierre, se exponen trabajos sobre economía, administración, estudios ambientales. El primer capítulo de esta sección, "Especies forestales y calidad del suelo en una zona de vida de bosque seco tropical", el objetivo de determinar cómo las especies forestales influyen en la calidad del suelo en una zona de vida de bosque seco tropical en Huánuco. Los resultados mostraron diferencias en los aspectos químicos y físicos del suelo entre ambos bosques, concluyendo que las especies forestales inciden en la calidad del suelo en la zona de estudio.

En otro estudio, "Análisis de la migración interna en México y su relación con la convergencia económica por regiones", se interesó por la migración interna en México entre 1980 y 2020 con el objetivo de observar si afectó la convergencia económica en di-

ferentes regiones del país. Se encontró que la migración obedece a factores económicos en la mayoría de las regiones y que puede influir ligeramente en la convergencia económica, pero hay otros factores que pueden tener un mayor impacto en este proceso y deben ser estudiados.

El capítulo "Calidad del suelo en un bosque seco tropical", realizó un estudio cuantitativo para evaluar cómo la calidad del suelo influye en las especies forestales en un bosque seco tropical. Se evaluaron las propiedades químicas del suelo, incluyendo materia orgánica, nitrógeno, fósforo, potasio, salinidad y pH, en una plantación de eucalipto y en una zona de bosque natural de tara. La forestación es clave para revitalizar los ecosistemas y proporciona hogar y refugio para la fauna local y atrae polinizadores como las abejas.

Por otra parte, el estudio sobre "Desarrollo Integral para la Sostenibilidad del área de Conservación Regional Cordillera Escalera, San Martín, Perú", se centra en el desarrollo integral y la sostenibilidad en el Área de Conservación Regional Cordillera Escalera en Perú. En este sector se necesitan mejoras en aspectos económicos, sociales y medioambientales para lograr los resultados esperados.

El libro cierra con un capítulo sobre "Gobierno electrónico y su beneficio tecnológico en tiempos de pandemia Covid-19: caso Perú", aquí se analiza la eficiencia del gobierno electrónico durante la pandemia COVID-19 en Perú, utilizando datos de la plataforma Nacional de Datos Abiertos del Gobierno Peruano y el repositorio Github de la Universidad John Hopkins. El estudio concluye

que las soluciones tecnológicas con información compartida por el gobierno fomentan la participación ciudadana, la transparencia informativa y mantienen a la ciudadanía informada.

> Johana Vargas, Roberto Simbaña Q. Coordinadores Editoriales